

Zeitschrift: Eclogae Geologicae Helvetiae
Herausgeber: Schweizerische Geologische Gesellschaft
Band: 5 (1897-1898)
Heft: 5

Nachruf: Nécrologie géologique
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lecteurs voudront bien accorder à notre publication la même bienveillance que du passé.

H. SCHARDT.

NÉCROLOGIE GÉOLOGIQUE

En publiant le dernier numéro de la *Revue géologique* nous annonçons la mort prématurée de notre regretté collaborateur **Léon Du Pasquier** (1864-1897). Aujourd'hui nous possédons déjà une biographie écrite par M. DE TRIBOLET¹ qui était le collègue et l'ancien professeur de Du Pasquier à l'académie de Neuchâtel. Du Pasquier disparaît, c'est bien le cas de le dire, au début d'une carrière à peine commencée. Après sa préparation scientifique, au moment où les connaissances acquises sont arrivées, avec celui qui les possède, à la maturité qui permet d'en faire profiter d'autres, notre collaborateur et ami a été enlevé subitement, ne laissant que des travaux à peine ébauchés. Mais ce qui est entier et complet, c'est sa réputation de savant distingué, de maître dévoué et d'homme de cœur.

La part qu'a prise Du Pasquier dans l'établissement du système glaciaire n'est ignorée par personne et lui assurera toujours un monument indestructible, car son nom restera gravé dans le livre d'or de notre science nationale.

C'est lui qui, le premier, sut rattacher au phénomène glaciaire les dépôts de graviers, connus sous le nom de graviers des terrasses. De la démonstration faite par lui, résulte la preuve définitive de l'existence d'au moins trois extensions des glaciers. Reconnaisant ses aptitudes spéciales dans ce domaine, la commission géologique suisse avait chargé Du Pasquier d'une monographie du phénomène glaciaire en Suisse, travail commencé déjà par Alphonse Favre. C'était une tâche vitale et il sera bien difficile de trouver un savant qui ait le courage et les aptitudes pour mener à bonne fin une telle entreprise. Ces dernières années Du Pasquier s'est surtout occupé du glaciaire du Val-de-Travers, d'études sur le lac de Neuchâtel, et, comme membre de la commission des glaciers, des influences déterminant les mouvements de ceux-ci. Enfin, la catastrophe de l'Altels lui donna l'occasion de faire des observations nombreuses sur les causes et les conséquences de cet éboulement glaciaire.

La notice biographique de M. de Tribolet renferme une liste complète des travaux de Du Pasquier qui se répartissent

¹ M. DE TRIBOLET. Léon Du Pasquier. *Bull. Soc. sc. nat. de Neuchâtel.* XXV 1897, 63 pages in-8°, 1 portrait.

sur une période d'à peine sept années ; sa première publication géologique date de 1890.

G. Ischer (1832-1896), pasteur à Mett, est mort subitement, avant d'avoir pu achever la publication de son mémoire sur les Alpes bernoises, comprises dans la feuille XVII de l'Atlas géologique suisse. Elève de B. Studer, le pasteur Ischer a conservé toujours un grand attachement pour la géologie. Pendant son séjour à la Lenk (1861-1870), il se voua avec tant de zèle et d'énergie à l'exploration du pays voisin, que la commission géologique le chargea du levé de la carte géologique de toute la partie de la feuille XVII, comprise entre la Simme, la Sarine, le col du Sanetsch et le Rhône, travail dont Ischer s'est acquitté avec beaucoup de conscience. Déjà installé à Mett, près Bienne, il fit encore plusieurs campagnes dans ces montagnes. La carte géologique de toute cette région est tracée en effet avec beaucoup de précision et d'exactitude, surtout la partie des Hautes-Alpes à faciès helvétique. Ischer a peu publié ; outre la carte géologique mentionnée, nous possédons de lui une note avec des planches de profils : *Blick in den Bau der Berner Alpen* (Jahrb. S. A. C.). Ischer fut souvent consulté à propos de recherches d'eau ; il était très connu comme géologue praticien, surtout dans les environs de Bienne, qu'il connaissait fort bien.

Nous signalons ici une notice biographique sur **Auguste Jaccard**, due à M. DE TRIBOLET¹ ; cette notice contient, outre une biographie impartiale, une liste complète des travaux de Jaccard.

Nous devons signaler aussi la mort de **A. Daubrée** (1814-1896), membre de l'Institut de France, qui s'est toujours beaucoup intéressé à la géologie de la Suisse, surtout à l'œuvre de notre carte géologique. Daubrée fut un ami et contemporain de Studer et d'Alphonse Favre, avec lesquels il avait conservé des relations suivies.

BIBLIOGRAPHIE GÉOLOGIQUE

Nous rappelons ici le **Catalogue des bibliographies géologiques**, par M. DE MARGERIE².

¹ M. DE TRIBOLET. Notice sur la vie et les travaux d'Auguste Jaccard. *Bull. Soc. sc. nat. de Neuchâtel*, XXIII, 1895, 35 p. in-8°, 1 portrait.

² DE MARGERIE. *Catalogue des bibliographies géologiques*, rédigé avec le concours des membres de la Commission bibliographique du Congrès. Paris, Gauthier-Villars et fils, 1896.